

**Martes 21 de Enero 2025**

**DELEGACIONES CMIC**

**Arnulfo Martínez estará un año más al frente de la CMIC**

(2025-01-21, Karina Villanueva, EDO.MEX Herald de EDO.MEX, . 5)

Arnulfo Martínez Sánchez, presidente de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)** en la delegación Estado de México estará al frente de la misma un periodo más, cargo que fue avalado en el evento protocolario estatutario de la Asamblea en Sesión Ordinaria de afiliados de la circunscripción. Martínez Sánchez está al frente de la **CMIC** EdoMéx desde 2023, donde fue electo para el período 2023-2025, con opción reelección por un año, misma que será para el año 2025-2026.

[Así Sucede EDO.MEX \(sitio\)](#), [Conexión H \(Sitio\)](#), [EDO.MEX Milenio Edo. México](#),

**CMIC, delegación Edomex referente en el sector de la construcción**

(2025-01-21, Redacción, EDO.MEX Diario Amanecer, . 4)

Durante la Asamblea de Sesión Ordinaria de afiliados de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción**, Delegación Estado de México, Arnulfo Martínez Sánchez, **Presidente de la CMIC**, destacó que en 2024 se fortalecieron los vínculos con los sectores público y privado a través de la capacitación, el desarrollo de oportunidades de negocios, la proveduría de asesorías y el acompañamiento para los afiliados constructores en materia fiscal, laboral e inmobiliaria entre otros. Martínez Sánchez destacó que durante el 2024 la **CMIC** obtuvo el 1er lugar nacional en afiliación, con 1,011 empresas constructoras mexiquenses afiliadas, superando la meta anual, así como el Tecnológico de la Construcción (ITC), Campus Estado de México fue reconocido por obtener el 1er lugar nacional en incremento de matrícula en licenciaturas y maestrías.

**Paga 3.5 mdp o va a la cárcel ex líder de CMIC Monclova**

(2025-01-20, Redacción, NRT México COAH (Sitio), )

Esta semana se definirá la situación legal de Ricardo "G", ex presidente de **CMIC** Monclova manifestará ante la autoridad judicial si está dispuesto a pagar los 3.5 millones de pesos o si reparará el daño con 8 años de prisión. El presidente de la Cámara de la Construcción en Monclova, Humberto Prado Montemayor comentó que en los próximos días se tiene que retomar el proceso legal contra el ex líder de la cámara para definir su situación legal.

**Se suma Comité de Damas de CMIC a labores sociales del DIF Tijuana**

(2025-01-20, Redacción, Tijuana Informativo BC (sitio), )

La **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)** Tijuana y el DIF Municipal han unido esfuerzos para apoyar a la comunidad, mediante esta colaboración con el DIF Municipal", expresó la Sra. Leticia Peña, presidenta del Comité de Damas de **CMIC**. La dirigente mencionó que se dará inicio a la brevedad con las labores altruistas con el DIF Tijuana, como es la donación de calentones y la organización de una kermés, a fin de recaudar fondos en apoyo al albergue para mujeres víctimas de violencia.

[Diario Tijuana BC \(sitio\)](#),

**Gil en CMIC-Marco Bonilla a los refugios-Daniela, Manque y Rocío-Crisis migratoria**

(2025-01-21, Staff, CDJ CHIH (sitio), )

Los que continúan siendo excelentes anfitriones y ya tienen fecha exacta para recibir al secretario de Seguridad Pública Estatal, Gilberto Loya, son los integrantes de la **CMIC** que preside Julio Mercado, pues tal como lo han hecho con otros funcionarios federales, estatales y municipales, los empresarios de la construcción invitaron a Loya Chávez a sus instalaciones para revisar los proyectos de la SSPE que los pudiera involucrar, así que para tener más detalles al respecto, es que el titular de la SSPE acudirá este miércoles 22 a las 8:30 horas en la sede de esa cámara empresarial, en donde la plática no solamente será de infraestructura, también de las acciones de seguridad que se despliegan en las diversas regiones del estado en donde los empresarios también tienen sus intereses.

### [Obra privada alcanza 65% de valor de producción en industria constructora de Jalisco](#)

(2025-01-20, Patricia Romo, El Economista (sitio), )

Pese a que el gobierno estatal y los municipios metropolitanos ya comenzaron a licitar la obra pública para ejercer sus presupuestos desde el inicio del año, en Jalisco la obra privada genera una inversión superior y representa el 65% del valor de la producción, afirmó el presidente de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)**, Juan Manuel Chávez. "El sector privado sigue manteniendo su inversión desde al año anterior, en 2,500 millones de pesos mensuales; esta es una gran cifra porque del costo de la producción, el 65% proviene de la iniciativa privada", precisó.

### [Estas son las empresas en Nuevo León que harán home office por el frente frío](#)

(2025-01-20, Tania Itzel Vargas, Noticias MVS (Sitio), )

Debido a las bajas temperaturas, la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)** prevé que hasta un 50% de los trabajadores se ausenten de sus lugares de trabajo. Por esta razón, algunas empresas decidieron ofrecer a sus empleados la opción del home office.

### [Aquí están seis noticias que te ponen al día este martes](#)

(2025-01-21, Redacción, Así Sucede EDO.MEX (sitio), )

Arnulfo Sánchez, presidente de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción** en el Estado de México, presentó su segundo informe de actividades. Destacó que se estrecharon vínculos con el sector inmobiliario, se realizaron capacitaciones en materia fiscal, laboral e inmobiliaria, así como la ampliación de la membresía de la organización.

[EdoMex 90.1 Mix.](#)

### [Llegada de Donald Trump preocupa a SLP](#)

(2025-01-21, Redacción, Plano Informativo SLP (sitio), )

Los incrementos que se han registrado en varios insumos, materiales y mano de obra, tendrá como efecto que dentro de la industria de la construcción, para el 2025, haya un aumento en el desarrollo de actividades de entre un 10 y máximo 15 por ciento, sin embargo, Leopoldo Stevens presidente en San Luis Potosí de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)**, admitió que aún resta conocer cuáles podrían ser los impactos en el sector, con la llegada de Donald Trump en la Presidencia de Estados Unidos.

### [El Plan México es un proyecto que disminuirá efecto Trump](#)

(2025-01-20, Redacción, El Tiempo Monclova COAH (sitio), )

El presidente de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)**, Humberto Prado, destacó que la entrada de Donald Trump a la presidencia de Estados Unidos, pone en pausa algunos aspectos de la economía y mantiene en expectativa a los países como México que son aliados comerciales. Destacó que cualquier arancel o medida que aplique el presidente Trump hacia el exterior, va a impactar al país y más cuando hay advertencias de aplicar aranceles a productos, a cerrar fronteras y deportar connacionales y extranjeros al país.

### [Ya es oficial: Donald Trump asume su segundo mandato como presidente de los EE.UU](#)

(2025-01-20, Redacción, El Sol del Centro AGS (sitio), )

Ante las posibles deportaciones masivas anunciadas por Donald Trump, el sector de la construcción en Aguascalientes se prepara para recibir a migrantes retornados. Antonio Robledo Sánchez, de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)**, destacó que esta mano de obra podría ser valiosa para la industria local, especialmente en municipios como la capital, Calvillo y Pabellón de Arteaga. El enfoque estará en integrar a connacionales originarios de Aguascalientes, mientras que los migrantes de otras nacionalidades serían enviados a sus países de origen. Según Robledo, la prioridad será aprovechar las habilidades y experiencia de los trabajadores locales que regresen.

### [Sector inmobiliario: la apuesta fuerte para reactivar la economía en Mazatlán](#)

(2025-01-20, Carla González, El Sol de Mazatlán (Sitio), )

La industria de la construcción es otra de las tantas que también resultó afectada por la violencia que ya ha azotado al estado desde septiembre de 2024. La **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)** reportó una contracción del 40 por ciento, y la Asociación Mexicana de Profesionales Inmobiliarios (AMPI) indicó que el impacto negativo en las ventas fue de hasta un 25 por ciento, ya que los principales compradores llegan al destino vía carretera.

## **CONSTRUCCIÓN**

### [La construcción de vivienda cae en 2024](#)

(2025-01-21, Juan Luis Ramos, El Sol de México, . 18)

La construcción de vivienda en México cerró 2024 con su tercer año consecutivo a la baja, al registrar 128 mil 147 unidades nuevas, cifra 2.1 por ciento menor respecto al año previo. Con dicho resultado, la producción de vivienda en el país alcanzó su nivel más bajo en más de una década, de acuerdo con datos del Registro Único de Vivienda (RUV). Las razones en la baja de la construcción de espacios habitacionales en el país tienen que ver con diversos factores, que van desde un incremento en los precios de materiales hasta una falta de política nacional de vivienda y la escasez de mano de obra por los programas sociales, dijo a El Sol de México el presidente de la Asociación Mexicana de Profesionales Inmobiliarios (AMPI), Karim Oviedo.

### [Retos del plan de Vivienda para el Bienestar, ¿cómo se superarán?](#)

(2025-01-20, Samanta Escobar, El Economista (sitio), )

Para que se pueda cumplir la meta del gobierno actual de edificar 1 millón de viviendas durante el sexenio, es necesaria la colaboración con pequeñas y medianas empresas constructoras que puedan proveer mano de obra local. En entrevista para Econohábitat, Edna Vega Rangel, titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), explicó que en el proceso

de construcción de viviendas, se realizará una amplia convocatoria para contratar a trabajadores locales en las regiones en las que se edifiquen los proyectos.

### **Plan México... Sí, pero solo mejorando ciudades y haciendo viviendas**

(2025-01-20, Horacio Urbano, Centro Urbano (Sitio), )

El Plan México busca consolidar polos de desarrollo que permitan aprovechar las promesas eternas de la relocalización. Pero no es suficiente. No en lo social. Plan México... Sí, pero solo mejorando ciudades y haciendo viviendas. El Plan México busca consolidar polos de desarrollo que permitan aprovechar las promesas eternas de la relocalización. Pero ojalá que tengamos claro que esos polos de desarrollo no se construyen sólo bajo la premisa de atraer inversiones, sino que, antes que ello, tienen que ver con la posibilidad de poder atraer y mantener talento, y eso no se logra solo con un parque industrial e incentivos a las empresas, sino que es tema ligado estrechamente a una clara visión de desarrollo territorial y urbano, que tenga como material fundamental la planeación urbana, la inversión pública en infraestructura y la vivienda.

### **El INFONAVIT y las Reformas Propuestas por el Gobierno Federal: Impacto e Implicaciones**

(2025-01-20, Redacción, México Social (Sitio), )

El Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (INFONAVIT) es una de las instituciones más emblemáticas del sistema de seguridad social en México. Desde su creación en la década de los setenta, el INFONAVIT ha desempeñado un papel crucial en la provisión de viviendas asequibles para la clase trabajadora. Sin embargo, en los últimos tiempos, las reformas propuestas por el gobierno federal han generado un debate intenso sobre su impacto en la administración de los recursos, los derechos laborales y el futuro del sistema de vivienda en el país.

### **¿Qué es la construcción ligera y por qué te puede ahorrar mucho dinero en casa?**

(2025-01-20, Javier Báez, Dinero en Imagen (Sitio), )

La construcción ligera es un método que utiliza materiales de bajo peso para la edificación de estructuras. En México es un tipo de construcción poco utilizado, pero podría incrementar su adopción, debido a los beneficios que presenta en ahorros para los constructores y habitantes de la casa. La construcción ligera se ha convertido en una tendencia clave en la industria de la construcción, debido a sus ventajas en términos de rapidez, eficiencia, costos y sostenibilidad ambiental.

### **¿Se evalúa el impacto ambiental de desarrolladoras inmobiliarias en CDMX? ¿Se evalúa el impacto ambiental de desarrolladoras inmobiliarias en CDMX?**

(2025-01-20, Redacción, IDC Online (Sitio), )

Es sabido que la industria de la construcción genera una gran cantidad de impactos adversos para el ambiente: produce desechos, ruido, polvo, gases y residuos contaminantes del aire y del agua, abona al cambio climático, a la pérdida de vegetación, a la sobreexplotación de recursos naturales, entre otras cuestiones. A nivel global, la construcción y operación de edificaciones son responsables de un 12 a 16 % del consumo de agua; un 30 a 40 % del consumo energético total.

### **La construcción de vivienda cae en 2024**

(2025-01-21, Juan Luis Ramos, La Prensa, . 15)

La construcción de vivienda en México cerró 2024 con su tercer año consecutivo a la baja, al registrar 128 mil 147 unidades nuevas, cifra 2.1 por ciento menor respecto al año previo. Con dicho resultado, la producción de vivienda en el país alcanzó su nivel más bajo en más de una década, de acuerdo con datos del Registro Único de Vivienda (RUV). Luego de alcanzar su mayor cifra con más de 301 mil viviendas construidas en 2015, la producción de casas y departamentos a nivel nacional comenzó a disminuir año con año. En 2021, tras el impacto de la pandemia, hubo una recuperación, pero luego retomó la tendencia a la baja.

#### **RELEVANTES NACIONALES**

##### **Decreta narcoquerra; amaga con aranceles**

(2025-01-21, Víctor Fuentes, José Díaz Briseño, Reforma, . 1)

Donald Trump inició su segundo mandato al frente de Estados Unidos con el decreto de designar como terroristas combatir a los cárteles mexicanos Y ante la pregunta de si ordenaría que las Fuerzas Especiales de EU ingresen a México para eliminar a los cárteles, respondió: "Podría suceder. ¿Han sucedido cosas más extrañas!". Trump asumió ayer como Presidente 47 de EU una ceremonia a puerta cerrada en el Capitolio; después encabezó un mitin con simpatizantes y firmó decenas de órdenes ejecutivas, donde México figuró como propósito central en algunas.

##### **Trump regresa a la Casa Blanca con puño de hierro**

(2025-01-21, Max Aub, El Universal, . 1,4,5)

Donald Trump asumió ayer como el presidente 47 de Estados Unidos y llegó para imponer su ley con una serie de órdenes ejecutivas enfocadas en combatir la inmigración, como declarar una emergencia nacional en la frontera; en designar a los cárteles de la droga como organizaciones terroristas extranjeras, sacar a EU del Acuerdo de París y de la Organización Mundial de la Salud (OMS), entre muchas otras acciones con las que mostró su puño de hierro.

##### **Lanzan defensa migrante**

(2025-01-21, Arturo Páramo, Excélsior, . 1, 4)

La presidenta Claudia Sheinbaum presentó el programa México te Abraza, mediante el cual el gobierno federal apoyará a los migrantes que regresen al país. La estrategia implica el recibimiento de connacionales en puertos de ingreso y aeropuertos. Además, se les brindará acceso a programas sociales, se les inscribirá en el IMSS y en programas de vivienda.

##### **Cumple amenazas a México**

(2025-01-21, Diego Salcedo, Milenio Diario, . 1, 4 5)

El presidente Donald Trump declaró la emergencia nacional en la frontera con México, ordenó al Pentágono elaborar un plan a fin de desplegar tropas para frenar a los migrantes; al fentanilo, y designó a los cárteles del narcotráfico como grupos terroristas foráneos sin descartar el envío de fuerzas especiales para desmantelarlos.

##### **Trump cierra y militariza la frontera con México**

(2025-01-21, David Brooks, La Jornada, . 1, 4)

Horas después de asumir la presidencia, Donald Trump firmó decenas de órdenes ejecutivas, algunas que, efectivamente, anulan el derecho al asilo para la mayoría de migrantes, despliega

a las fuerzas armadas a la frontera, y restaura el programa Quédate en México, que obliga a que solicitantes de asilo esperen del lado mexicano mientras se evalúan sus casos en los tribunales.

### **Apunta Trump contra México**

(2025-01-21, José López Zamorano, El Financiero, . 1, 30)

Horas después de ser juramentado como presidente de Estados Unidos, Donald Trump declaró una "emergencia nacional" en la frontera sur, que activa el envío de tropas a los límites con México, y designó a los cárteles como organizaciones terroristas extranjeras. En dos actos separados, primero en la arena Capital One ante 20 mil simpatizantes, y después en la Oficina Oval, el nuevo presidente suscribió una orden polémica que anula la ciudadanía por nacimiento a los hijos de indocumentados, la mayoría mexicanos, a pesar de que es un derecho protegido por la 14 enmienda constitucional.

### **¡Ahí viene el lobo!**

(2025-01-21, Fausto Pretelin Muñoz de Cote, El Economista, . 4, 1, 4 5)

Donald Trump, sin piedad con México en migración, y erosiona el T-MEC. México fue uno de los países más afectados por las decisiones que ayer tomó el presidente de Estados Unidos Donald Trump. Son particularmente dos áreas las más afectadas: la imposición de aranceles del 25% a partir de febrero y la emergencia de seguridad fronteriza.

### **México está en la mira**

(2025-01-21, AFP, Reuters, Juan Carlos Rodríguez, EFE, El Sol de México, . 1, 4 5)

Donald Trump cumplió sus promesas de campaña en las primeras horas como el presidente número 47 de Estados Unidos. En los decretos iniciales cargó contra México al declarar la inmigración ilegal en la frontera como una emergencia nacional y designar a los cárteles de las drogas como organizaciones terroristas, similares a Al Qaeda.

### **Apelan al diálogo con EU**

(2025-01-21, Carlos Navarro, El Heraldo de México, . 4, 1, 4 5)

La relación con el gobierno de Donald Trump será de respeto y diálogo, aseguró la presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo. Tras la investidura del estadounidense, integrantes del gabinete federal se dieron cita en Palacio Nacional para reunirse con la presidenta Claudia Sheinbaum. De acuerdo con algunas fuentes consultadas, confirmaron que la reunión fue para abordar principalmente el tema de migración.

### **Decretos de Trump pegan a México**

(2025-01-21, Ricardo Preza, 24 Horas, . 1, 15)

Donald Trump juró como el presidente 47 de Estados Unidos, lo que marca el inicio de un nuevo periodo que promete, según sus propias palabras, una "edad de oro" para la nación norteamericana. En paralelo, mientras firmaba las órdenes, anunció aranceles del 25 por ciento a México y Canadá, programados para entrar en vigor el 1° de febrero. Justificó esta medida como represalia por el supuesto tránsito de fentanilo a través de las fronteras de ambos países.

### **"El futuro es nuestro"**

(2025-01-21, Fernanda Muñoz, Reporte Índigo, . 1, 12 13)

En su primer discurso como presidente de Estados Unidos, Donald Trump lanzó un conjunto de amenazas, como la deportación de migrantes a México, la adquisición del Canal de Panamá y el reconocimiento de sólo dos géneros; posturas que visualizan el conservadurismo que tendrá su segundo mandato.

### **Ausentismo escolar al 90% por clima gélido**

(2025-01-21, De la Redacción, Excélsior, . 16)

Mientras que la onda gélida provocada por el frente frío número 24 ocasionó que el ausentismo escolar de ayer en Coahuila fue del 90%, el Servicio Meteorológico Nacional prevé para hoy temperaturas de hasta -15 grados en Chihuahua, Baja California, Durango y Nuevo León. Por su parte, la Secretaría de Marina informó el cierre de puertos -del 20 al 22 de enero- en Baja California, Baja California Sur, Sonora y Oaxaca por el incremento del viento y del oleaje en el Noroeste del país.

### **AICM borró información de intrusión a pista de un individuo**

(2025-01-21, Aldo Munguía, El Financiero, . 18)

La información de la intromisión de un joven en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM), acontecida el 3 de septiembre del 2023, fue borrada por una empresa contratada por el mismo aeropuerto, por lo que se desconocen los detalles del proceso realizado por las autoridades después de que la persona saltara una barda perimetral del aeropuerto e ingresara al tren de aterrizaje del vuelo 876 de Volaris, que despegaría de la capital con destino a Tijuana.

### **Garantizan apoyo a migrantes, pero ellos pierden esperanzas**

(2025-01-21, Luis Valdés, 24 Horas, . 1, 3)

En previsión de las acciones antiinmigrantes del nuevo presidente de Estados Unidos, Donald Trump, el Gobierno de la República presentó el plan maestro México te Abraza para apoyar a los paisanos que pudieran ser deportados desde el país vecino. Dicho plan arranca con protocolos de recepción de repatriados en puertos fronterizos y aeropuertos, con el objetivo de apoyarles en el regreso a sus lugares de origen e integrarse a programas sociales laborales.

### **Frentes Políticos**

(2025-01-21, Frentes Políticos, Excélsior, . 13)

Ante un escenario con Donald Trump como presidente de Estados Unidos, Francisco Garduño, director saliente del INM, y su sucesor, Sergio Salomón Céspedes, trabajan en la transición para garantizar continuidad en la estrategia; participan Ricardo Trevilla, secretario de la Defensa, y Raymundo Morales, de Marina, para reforzar la seguridad fronteriza; Marath Bolaños, del Trabajo, articula programas de empleo y Julio Berdegué, de Agricultura, explora proyectos para comunidades afectadas; el canciller Juan Ramón de la Fuente alinea políticas binacionales y Ariadna Montiel, del Bienestar, diseña apoyos sociales. Todos para uno...

## **CÁMARAS EMPRESARIALES**

### **Confrontaciones con Trump ponen en riesgo estabilidad económica y social: Coparmex**

(2025-01-21, Rafael Ortiz, UnomásUno, . 15)

En medio del entorno de incertidumbre y temor que ha generado el retorno de Donald Trump a la Casa Blanca, la clase empresarial hace un llamado a priorizar el respeto y la cooperación para

"enfrentar los retos comunes y consolidar la competitividad de Norteamérica". En este sentido, la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) llamó a enfrentar con estrategia los retos del nuevo gobierno republicano para "consolidar a Norteamérica como la región más competitiva del mundo".

### **Ofrece IP empleo a mexicanos repatriados**

(2025-01-21, Reforma Staff, Reforma, . 5)

El Consejo Coordinador Empresarial (CCE) se comprometió colaborar con las autoridades para brindar oportunidades de empleo a los mexicanos que regresen de Estados Unidos. En un comunicado, la cúpula empresarial dijo que la llegada de Donald Trump a la presidencia de EU es una oportunidad para fortalecer los lazos comerciales, donde la relación trilateral, en el marco del TMEC ha demostrado ser un motor de desarrollo crecimiento económico para América del Norte.

### **Retorno de migrantes puede fortalecer la economía: CCE**

(2025-01-21, Lilia González, El Economista, . 23)

La economía mexicana puede resultar beneficiada con la repatriación de mexicanos, que representaría la reincorporación de mano de obra al país, afirmó este lunes el Consejo Coordinador Empresarial (CCE), tras los primeros anuncios del nuevo presidente de Estados Unidos, Donald Trump, que anticipan un endurecimiento de la política migratoria en ese país. En México, Octavio de la Torre, presidente de la Concanaco-Servytur, afirmó que aun cuando el discurso político que emitió el presidente Donald Trump resulta desafiante, la economía seguirá primando.

### **Mandarán decisiones económicas sobre políticas.-Concanaco**

(2025-01-20, Verónica Gascón, Reforma.com (sitio), )

Las decisiones económicas predominarán sobre los discursos políticos, pero es necesario fortalecer el trabajo interno, opinó Octavio de la Torre, presidente de Concanaco Servytur. Añadió que los temas como la migración, la seguridad y las condiciones económicas exigen soluciones conjuntas que aprovechen la capacidad del sector privado para generar empleo, inversión y desarrollo, al tiempo que se fortalecen las políticas públicas en favor de la estabilidad y el bienestar social.

### **Concamín celebra que Trump no haya impuesto de inmediato aranceles; asegura protege millones de empleos**

(2025-01-20, Ivette Saldaña, El Universal (sitio), )

A pesar de que, durante su primer discurso como presidente de Estados Unidos, Donald Trump reiteró que habrá aranceles para productos de otros países, la Confederación de Cámaras Industriales (Concamín) aplaudió la decisión del mandatario estadounidense de no imponerlos de manera inmediata a México y a Canadá. En un comunicado, el presidente de la Concamín, Alejandro Malagón, quien fue invitado a la toma de posesión de Trump, dijo que los industriales "celebramos la decisión del presidente Trump de no imponer aranceles inmediatos a los socios comerciales, un paso positivo que refuerza la integración construida a lo largo de tres décadas y protege millones de empleos generados por el sector manufacturero en la región".

### **La economía manda y debemos estar preparados para los retos del 2025: Concanaco**

(2025-01-20, Lilia González, El Economista (sitio), )

Aún cuando el discurso político que emitió el presidente de Estados Unidos, Donald Trump resulta contrario, lo que demanda la economía seguirá rigiendo, consideró el dirigente de la Concanaco-Servytur, Octavio de la Torre. Por ello, el líder del comercio organizado en México instó a las autoridades de nuestro país a estar preparados ante cualquier circunstancia.

### **Concanaco Servytur llama a unir esfuerzos ante regreso de Donald Trump**

(2025-01-20, Redacción, La Razón On line (Sitio), )

El presidente de la Confederación Nacional de Cámaras de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco Servytur), Octavio de la Torre, destacó la importancia de entrelazar esfuerzos entre el gobierno y los sectores productivos para abordar de manera integral los principales desafíos de la región, esto en el marco de la investidura de Donald Trump como presidente de Estados Unidos. Ante el panorama que podría presentarse con el regreso del magnate a la escena política y en la víspera de su toma de protesta, De la Torre señaló que, si bien el 2025 será un año desafiante, "los mexicanos somos resilientes a cualquier cambio y estos obstáculos pueden convertirse en trampolines hacia el éxito".

### **COPARMEX PROPONE PRIORIZAR A LAS MIPYMES PARA GARANTIZAR EL ÉXITO DEL PLAN MÉXICO**

(2025-01-20, Metro World News, NotiMX (Sitio), )

Desde la Confederación Patronal de la República Mexicana (COPARMEX) reafirmamos nuestro compromiso con la construcción de un México más fuerte, donde el bienestar de las personas, el desarrollo sostenible y la inclusión sean el centro de nuestras acciones. Por ello, ante la presentación del Plan México, reconocemos esta estrategia como una oportunidad para avanzar hacia la industrialización y el desarrollo inclusivo, promoviendo un crecimiento económico que no deje a nadie atrás. Este proyecto, liderado por el Gobierno de México, tiene el potencial de mejorar la economía de nuestro país y reiteramos nuestra disposición a sumar esfuerzos para convertirlo en una realidad.

[Dinero, Negocios y Finanzas \(Sitio\)](#).

### **Industriales están tranquilos porque Trump no impondrá aranceles inmediatos:**

#### **Concamin**

(2025-01-20, Camila Ayala Espinosa, El CEO MX (sitio), )

Para la Confederación de Cámaras Industriales de los Estados Unidos Mexicanos (Concamin), el mensaje del presidente Donald Trump en materia económica fue recibido de manera positiva, principalmente por la decisión de no imponer aranceles inmediatos a sus dos principales socios comerciales, México y Canadá. Celebramos la decisión del presidente Trump de no imponer aranceles inmediatos a los socios comerciales, un paso positivo que refuerza la integración construida a lo largo de tres décadas, afirmó Alejandro Malagón, presidente de la asociación empresarial.

### **Hay que cerrar filas con gobierno de Sheinbaum para enfrentar a Trump: Concanaco**

(2025-01-20, Camila Ayala Espinosa, El CEO MX (sitio), )

Luego de que Donald Trump diera su primer discurso como presidente de los Estados Unidos, la Confederación Nacional de Cámaras de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco Servytur) señaló que el sector privado y el gobierno en México deben cerrar filas ante los retos que se

avecinan. El presidente de la cámara, Octavio de la Torre, explicó que únicamente efectuando esfuerzos de manera integral se podrán enfrentar los desafíos que plantea el nuevo gobierno estadounidense, especialmente en temas relacionados con migración, seguridad y economía.

### **El Consejo Coordinador Empresarial trabajará para fortalecer el comercio bilateral con Estados Unidos**

(2025-01-20, Redacción, Reportacero (Sitio), )

El Consejo Coordinador Empresarial (CCE) felicita al Presidente Donald Trump por el inicio de su segundo mandato al frente de los Estados Unidos. Reconocemos este momento como una oportunidad para fortalecer los lazos que unen a nuestras naciones, especialmente en el ámbito comercial, donde la relación trilateral, en el marco del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC), ha demostrado ser un motor de desarrollo y crecimiento económico para América del Norte.

### **Trump envía señal positiva al no imponer aranceles en su primer día: Concamin**

(2025-01-20, Enrique Hernández, Forbes MX (sitio), )

Alejandro Malagón, presidente de la Confederación de Cámaras Industriales (Concamin), afirmó que Donald Trump envía una señal positiva con la no imposición de aranceles inmediatos a sus socios comerciales del Tratado México, Estados Unidos y Canadá (TMEC). "Celebramos la decisión del presidente (Donald) Trump de no imponer aranceles inmediatos a los socios comerciales, un paso positivo que refuerza la integración construida a lo largo de tres décadas y protege millones de empleos generados por el sector manufacturero en la región", declaró el industrial, quien se encuentra en Washington D.C.

### **Coparmex urge a Sheinbaum establecer estrategia de cooperación ante el regreso de Trump**

(2025-01-20, Redacción, Índice Político (sitio), )

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) hizo un llamado este domingo al gobierno de Claudia Sheinbaum para que enfrente con respeto y cooperación los desafíos que presenta el regreso de Donald Trump a la presidencia de Estados Unidos. En un comunicado difundido en redes sociales, la confederación enfatizó la necesidad de un entendimiento bilateral para abordar problemáticas comunes como el crimen organizado, el tráfico de drogas y armas, así como el lavado de dinero. El director de Coparmex, Juan José Sierra, asistirá a la toma de posesión de Trump este lunes en Washington D.C., junto a otros líderes y empresarios mexicanos.

[Forbes MX \(sitio\)](#), [Noticias MVS \(Sitio\)](#), [Expoknews \(Sitio\)](#),

### **Coparmex, presente en investidura de Trump, comparte claves para relación México-EU**

(2025-01-21, Redacción, El Debate SIN (sitio), )

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) estuvo presente en el evento de investidura del presidente de Estados Unidos, Donald Trump, representada por su presidente, Juan José Sierra Álvarez, y otros empresarios mexicanos. El día previo, la organización hizo un llamado al gobierno de México para enfrentar 'con estrategia' los desafíos del nuevo gobierno del republicano.

### **Concamin ve positivo que, por el momento, Trump no anunciara aranceles a México**

(2025-01-21, Redacción, Crónica del Poder VER (Sitio), )

El presidente de la Confederación de Cámaras Industriales (Concamin), Alejandro Malagón, calificó como positivo que el presidente de Estados Unidos, Donald Trump, no haya anunciado aranceles- por el momento- a México, factor que asegura la competitividad de la región de Norteamérica. El empresario, quien asistió a la toma de posesión de Trump, se reunió con miembros clave de la nueva administración estadounidense. La nota es de Lilia González en El Economista. Foto de Concamin. Más tarde dijo Trump que piensa imponer aranceles del 25% a México y Canadá a partir del 1 de febrero.

### **Reconoce CONCAMIN el crecimiento de la ciudad de León**

(2025-01-21, Rocío Hernández, Mega Noticias MEX (sitio), )

Para Ismael Plascencia, presidente de la Confederación Nacional de Cámaras Industriales (CONCAMIN), reconoció a la ciudad de León que en sus 449 años y el crecimiento que ha tenido al ser la quinta ciudad más poblada a nivel nacional gracias a los diversos actores públicos, privados y a la misma sociedad.

### **Industria automotriz 'enfrentará baches' en relación comercial de México y EU ante vínculo con China**

(2025-01-20, Giselle Soriano, Milenio (sitio), )

La industria automotriz será el sector que tenga la mayor posibilidad de tener más roces entre la relación de México y Estados Unidos, debido a la vinculación que tiene con China. En cuanto al sector con mayor oportunidad de crecimiento y mayor colaboración entre ambas naciones, el presidente de la Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco Servytur), Octavio de la Torre, comentó que los servicios representan 66 por ciento del Producto Interno Bruto (PIB) de México.

### **Retorno de migrantes puede fortalecer la economía: CCE**

(2025-01-20, Lilia González, El Economista (sitio), )

La economía mexicana puede resultar beneficiada con la repatriación de mexicanos, que representaría la reincorporación de mano de obra al país, afirmó este lunes el Consejo Coordinador Empresarial (CCE), tras los primeros anuncios del nuevo presidente de Estados Unidos, Donald Trump, que anticipan un endurecimiento de la política migratoria en ese país. En México, Octavio de la Torre, presidente de la Concanaco-Servytur, afirmó que aun cuando el discurso político que emitió el presidente Donald Trump resulta desafiante, la economía seguirá primando.

### **IP de México llama a priorizar el diálogo con Trump**

(2025-01-21, Rubén Romero, El Sol de México (sitio), )

Tras la toma de protesta del presidente de Estados Unidos, Donald Trump, las cámaras empresariales mexicanas indicaron que la colaboración y el diálogo son esenciales para enfrentar los desafíos que representa el segundo mandato del republicano. En comunicados por separado, la Confederación de Cámaras Industriales (Concamin) y la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco Servytur) coincidieron en que la competitividad regional entre México y Estados Unidos debe ser una prioridad compartida.

### **Sector empresarial da ok a colaborar con EU**

(2025-01-21, Redacción, La Razón On line (Sitio), )

Organismos empresariales mexicanos cerraron filas al interior del sector y llamaron a trabajar de manera coordinada con el Gobierno federal para hacer frente a los desafíos que se avecinan para los próximos cuatro años, esto tras la investidura de Donald Trump como presidente de Estados Unidos. El Consejo Coordinador Empresarial (CCE), además de ratificar su compromiso con el fortalecimiento de la relación trilateral con los socios del Tratado Comercial entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC), aseguró que el sector empresarial está convencido de que la cooperación basada en el diálogo, el respeto mutuo y el trabajo conjunto serán claves para enfrentar los retos comunes y consolidar a la región como la más competitiva.

### **CCE busca integración económica entre México y EU tras llegada de Donald Trump**

(2025-01-21, Redacción, La Razón On line (Sitio), )

El Consejo Coordinador Empresarial (CCE) señaló que para lograr la integración económica entre México y Estados Unidos es necesario que los sectores empresariales y gobiernos de ambos países trabajen de forma conjunta, en ese sentido, indicó que, colaborará para lograr que las cadenas de suministro sean resilientes y las inversiones se vuelvan estratégicas. El organismo empresarial mexicano destacó que impulsará la creación de empleos y se mejore la calidad de vida los ciudadanos mexicanos y estadounidenses.

[Forbes MX \(sitio\)](#), [Diario de México \(sitio\)](#), [El Financiero \(Sitio\)](#), [Noticias MVS \(Sitio\)](#).

### **Se mantiene Francisco Cervantes como el presidente del CCE**

(2025-01-20, Redacción, Energía Hoy (Sitio), )

El presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Francisco Cervantes se va a mantener en su puesto a través de la ampliación de su tercer periodo al frente del organismo. Durante la reunión de consejo del CCE, se decidió que Francisco Cervantes se va a mantener en su puesto hasta diciembre de 2025. La intención es abordar a detalle los retos nacionales e internacionales con unión y coordinación a través del diálogo.

### **Mexicanos que sean deportados de EU tendrán acceso a Banco del Bienestar y recibirán tarjeta con 2,000 pesos**

(2025-01-21, Redacción, Entre Líneas CHIH (sitio), )

Como parte de la estrategia que el Gobierno de México ha armado para recibir a connacionales que pudieran ser deportados de Estados Unidos, tal como lo ha planteado el ahora presidente de ese país, Donald Trump, se incluye otorgar una tarjeta con 2,000 pesos, para apoyarlos en los traslados a sus lugares de origen. Rosa Icela Rodríguez, secretaria de Gobernación, anunció esta medida como parte de la denominada "estrategia efectiva de recepción, México te abraza", que también incluye, en materia financiera, dar acceso a los servicios del Banco del Bienestar. A las personas repatriadas, dijo, también se les afiliará al Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), y recibirán apoyos en materia de vivienda. Asimismo, precisó que ha habido reuniones con el Consejo Coordinador Empresarial (CCE), para vincular a los connacionales con el mercado laboral. "Se ha hablado de empleos para nuestros paisanos, estarían por firmarse convenios, pero ya estamos trabajando en ello".

### **CCE se compromete a que mexicanos deportados encuentren empleo**

(2025-01-21, Redacción, Expreso SON (sitio), )

Ante los desafíos migratorios que se presentarán por la política que impulsa el presidente Donald Trump, el Consejo Coordinador Empresarial (CCE) dijo que el sector privado tiene el compromiso de contribuir con el gobierno en torno a este tema. "La migración plantea importantes retos, también brinda oportunidades para fortalecer la economía nacional al reintegrar a los mexicanos retornados con empleos dignos y oportunidades de desarrollo. A través de la inversión en sectores estratégicos, el fomento al emprendimiento y la capacitación laboral, el sector privado se compromete a colaborar con las autoridades para garantizar que quienes regresen encuentren un entorno favorable para su reintegración económica y social", expuso el CCE en un comunicado.

## **COLUMNAS Y ARTÍCULOS**

### **Jaque Mate // Trump, el salvador**

(2025-01-21, Sergio Sarmiento, Reforma, . 8)

Donald Trump, en su discurso inaugural como presidente, declaró que la "edad dorada de América" comienza ahora, prometiendo que el país florecerá y será respetado nuevamente en todo el mundo. Trump también anunció que firmará una serie de órdenes ejecutivas, incluyendo la declaración de un estado de emergencia en la frontera sur y la eliminación de redes de bandas criminales extranjeras.

### **Historias de NegoCEOs // Contra Trump, dos viejos conocidos**

(2025-01-21, Mario Maldonado, El Universal, . 13)

Donald Trump no se moderó. Su discurso de investidura presidencial fue similar al de uno de sus mítines: grandilocuente, nacionalista, antiinmigrante, revanchista y radical. Como lo anticipó en campaña, cumplió las amenazas contra México y firmó las órdenes ejecutivas para declarar una emergencia nacional en la frontera sur, iniciar la detención de inmigrantes ilegales, restaurar la política de "Quédate en México" y declarar a los cárteles de la droga como organizaciones terroristas extranjeras.

### **Activo Empresarial // Economía mexicana respira de Trump por el momento; Trump y sus oligarcas tecnológicos**

(2025-01-21, José Yuste, Excélsior, . 2)

Ayer, 20 de enero, previo a la toma de posesión de Trump como presidente número 47 de Estados Unidos, vino un adelanto de su discurso para los mercados y.. no traía aranceles contra México ni contra Canadá ni contra China ni contra Europa. Todo ocurrió horas después.

### **Bitácora Del Director // Responder a Trump**

(2025-01-21, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2)

México fue el principal destinatario extranjero de los mensajes del presidente estadounidense Donald Trump en su discurso de toma de posesión. Si bien a Trump le faltó, en la lista de advertencias relacionadas con México, a las que se refirió repetidamente en campaña, decir que aplicaría de inmediato aranceles a las importaciones procedentes de nuestro país –de acuerdo con una nota de The Wall Street Journal, su equipo estaría aún estudiando el tema–, por la noche, desde la Oficina Oval, aseguró que analiza imponer aranceles de 25% a México y Canadá desde el 1 de febrero.

### **Cuenta Corriente // Trump: límites de la realpolitik**

(2025-01-21, Alicia Salgado, Excélsior, . 5)

Aun para el anuncio de la mayor deportación masiva de la historia de EU, declarada en tres ocasiones por el presidente Trump, hay límites. para, incluso, deportar a medio millón de inmigrantes ilegales (la cifra récord con Barack Obama), por el costo presupuestal y las capacidades ejecutivas para lograrlo. Escenas de deportación no necesariamente podrían advertir que son masivas. American Immigration Policy estima que una estrategia que suponga la deportación masiva de un millón de migrantes (se considera que hay cerca de 10.5 millones de inmigrantes ilegales, 26% mexicanos, con mucho, la más importante comunidad), sin considerar detención-devolución en la frontera, tendría un costo de 88 mil millones de dólares anuales, esto es, 967 mil 900 millones de dólares acumulados en una década por identificar, detener, procesar y deportar, además de la erosión en la base impositiva en los sectores económicos que dependen de migrantes ilegales (una buena parte del sector servicios. agrícola, construcción).

### **Análisis superior // Política monetaria**

(2025-01-21, David Páramo, Excélsior, . 1, 3)

Si hace un seguimiento de las últimas tres decisiones de política monetaria y sigue la trayectoria de la inflación que quincenalmente reporta el Inegi, presidido por Graciela Márquez, puede dar como prácticamente un hecho que la tasa de referencia disminuirá 50 puntos base. Con los datos del crecimiento de los precios que se deberán ir consolidando para todo este mes y el arranque de febrero, quedará claro que la inflación subyacente ya se encuentra totalmente en los parámetros históricos que incluso con una disminución de este tipo seguiría siendo restrictiva.

### **En Privado // Trump, ¿no que no...?**

(2025-01-21, Joaquín López-Dóriga, Milenio Diario, . 3)

E 1 inicio de la presidencia de Donald Trumpe principio de un nuevo orden mundial en el que para nosotros lo más grave es el replantear de sus relaciones con México a partir de sus anuncios de ayer: 1. Declarar estado de emergencia en la frontera con nuestro país. 2. Utilizar al ejército para reforzarla, militarizarla. 3. La clausura de las vías abiertas para migración legal y la suspensión del CBP One. 4. Las deportaciones masivas de millones de mexicanos. 5. La reinstalación del Quédate en México para el que nuestro país no está preparado ni en capacidad. 6. Declarar los grupos del crimen organizado como organizaciones terroristas, lo que le permitirá atacarlos. 7. El stablecimiento de aranceles a las exportaciones mexicanas. 8. Esto lo dejó caer luego cuando, al firmar en la Casa Blanca órdenes ejecutivas, comentó que serían de 25 por ciento y a partir del 1 de febrero. 9. Aunque no es directo, lo será: recuperar el Canal de Panamá. 10. El delirante rebautizo del Golfo de México como Golfo de Estados Unidos, dijo textualmente, por ser un distractor ante las medidas que, sin duda, afectarán no solo la relación, que nunca ha sido fácil, pero hoy se ve intransitable, sino para la gestión del gobierno de Claudia Sheinbaum y el futuro inmediato del país, todo.

### **Día con Día // El peso y Trump**

(2025-01-21, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3)

México probablemente no le va a gustar esto. Pero teníamos que hacerlo. Están matando a nuestragente". Esto le dijo Trump al funcionario que le extendió la carpeta con la orden ejecutiva

que declaraba terroristas a "los cárteles y otras organizaciones". No decía "cárteles mexicanos de adroga", pero el comentario de Trump bautizó a los destinatarios.

### **Duda Razonable // El terrible día uno**

(2025-01-21, Carlos Puig, Milenio Diario, . 1 2)

Siempre hay manera para algunos políticos de enfrentar los problemas empeorándolos. Eso es lo que ayer consumó Donald Trump respecto a la migración hacia Estados Unidos. Las medidas prometidas en campaña y ratificadas ayer en su discurso de toma de posesión solo crearán caos y crisis en las próximas semanas, años y meses.

### **Estrictamente Personal // Ante el nuevo Trump, otro gabinete**

(2025-01-21, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 35)

Donald Trump no tardó nada tras jurar sobre la Biblia como presidente de Estados Unidos para mostrar que su prioridad de política interna es México. En su primer discurso como jefe de la Casa Blanca mostró un cambio radical en el enfoque de su relación con México, que pasó del amago y elevar los costos para negociar con ventaja como lo hizo hace ocho años al iniciar su primer mandato, a plantear de inmediato una serie de acciones radicales y unilaterales sin precedentes. Varias horas después, la presidenta Claudia Sheinbaum, como si el discurso de Trump hubiera sido lo opuesto, dijo que el diálogo, el respeto y la colaboración marcará la relación entre los dos países.

### **Coordenadas // Aprender a vivir con Trump**

(2025-01-21, Enrique Quintana, El Financiero, . 2)

El discurso de Donald Trump en su toma de posesión como presidente marcó el inicio de una etapa particularmente desafiante para la relación entre México y Estados Unidos. Entramos, desde ayer, a una fase de enorme incertidumbre que no sabemos cuándo va a terminar. Para México, esto significa navegar en un panorama incierto, donde la prudencia y la estrategia serán clave para enfrentar los retos que se avecinan.

### **Ricos y Poderosos // Trump, nueva era económica**

(2025-01-21, Marco Antonio Mares, El Economista, . 22)

Donald Trump regresó a la Presidencia de Estados Unidos, con un discurso nacionalista, la promesa de priorizar la producción estadounidense y modificar sus relaciones comerciales. Aplicará aranceles a los productos extranjeros, realizará una deportación masiva de migrantes y considerará como terroristas a los grupos criminales en México. Trump promete una guerra de aranceles e impuestos a otros países con el propósito de proteger a los trabajadores estadounidenses y a SUS familias. Una guerra en la que no parece hacer distinciones. Van contra aliados y adversarios y su perspectiva es que con ello obtendrá grandes ganancias para la sociedad estadounidense y obligará a otras naciones a combatir los problemas que afectan a EU.

### **La Gran Depresión // La bandera de las barras y las estrellas en Marte**

(2025-01-21, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 8)

La bandera de las barras y las estrellas en Marte llegar a Marte, esa fue quizá la más sensata e inocua de las frases del discurso inaugural del nuevo presidente de Estados Unidos, Donald Trump, porque todo lo demás refleja a un personaje que claramente perdió el piso. El populismo

es una forma dañina de gobierno, pero como estrategia del Presidente del país más poderoso del mundo, es un cambio radical de alcances globales.

### **La Quinta Transformación // Darío Celis Estrada**

(2025-01-21, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7)

Donald Trump quiere que Norteamérica tenga nuevas reglas del juego en el comercio, lo que necesariamente terminaría en un nuevo tratado de libre comercio regional. Las negociaciones podrían empezar este año y lo más seguro es que sean dos acuerdos bilaterales, uno con México y otro con Canadá, y sólo en algunos sectores de la economía habría reglas trilaterales.

## **TREN MAYA**

### **Buscan capitalizar comercio con Belice impulsado por Tren Maya**

(2025-01-21, Jesús Vázquez, El Economista, . 35)

Crece la inquietud empresarial de Quintana Roo por capitalizar las oportunidades de negocio que se abren con el Tren Maya y las distintas facilidades fiscales que se ofrecen para incrementar el intercambio comercial con Belice y todo Centroamérica. Así lo han adelantado distintas voces de la Iniciativa Privada, una de ellas es Josué Osmany Palomo Hoil, recién electo presidente de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) Chetumal.

### **Sedena, señalada por empresarios de adjudicaciones directas y presupuestos inflados**

(2025-01-21, Alejandro Romero, UnomásUno, . 1, 10)

La falta de claridad en la gestión de proyectos turísticos liderados por la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) ha encendido las alarmas entre empresarios y ciudadanos en México. La institución, encargada de construir y operar obras públicas emblemáticas como el Tren Maya y sus hoteles, los aeropuertos Felipe Ángeles y Felipe Carrillo Puerto en Tulum, así como la aerolínea Mexicana de Aviación, ha sido señalada por adjudicaciones directas y presupuestos inflados, lo que genera serias preocupaciones sobre el uso eficiente de los recursos públicos.

### **El Gran Museo de Chichén Itzá da cuenta de su historia y arquitectura monumental**

(2025-01-21, Reyes Martínez Torrijos, La Jornada, . 2)

El nuevo Gran Museo de Chichén Itzá reúne una colección de más de mil piezas, incluidas algunas halladas en los trabajos de salvamento alrededor de la construcción del Tren Maya. El espacio "da cuenta de la arquitectura monumental y la historia cultural de ese sitio", dijo el arqueólogo Octavio Juárez en entrevista con La Jornada.

### **Buscan capitalizar comercio con Belice, impulsado por Tren Maya**

(2025-01-20, Jesús Vázquez, El Economista (sitio), )

Crece la inquietud empresarial de Quintana Roo por capitalizar las oportunidades de negocio que se abren con el Tren Maya y las distintas facilidades fiscales que se ofrecen para incrementar el intercambio comercial con Belice y todo Centramérica. Así lo han adelantado distintas voces de la iniciativa privada, una de ellas es Josué Osmany Palomo Hoil, recién electo presidente de la Coparmex Chetumal: "El Tren Maya Puede Ser el Catalizador Para Vincularnos con centroamérica y el Caribe. El reciente llamado del primer ministro de Belice, John Briseño para que Mara Lezama y Yensunni Martínez visiten su país es una oportunidad que debemos aprovechar".

### [Dos empresas ganan licitaciones para estudios de trenes de pasajeros](#)

(2025-01-20, Roberto Valadez, Milenio (sitio), )

Como parte de la construcción de los trenes de Pasajeros, la Secretaría de Infraestructura Comunicaciones y Transportes (SICT) dio a conocer que los primeros ganadores para la realización de los "servicios para la elaboración de estudios relacionados a caracterizar la demanda, el impacto urbano, las condiciones legales y económicas" de las líneas férreas México-Querétaro, Querétaro-Irapuato y Saltillo-Nuevo Laredo fueron las empresas Cal y Mayor y Asociados, y a Transconsult. Esta empresa ya cuenta con experiencia en el sistema férreo del país, ya que realizó la intervención técnica y verificación de control de calidad de los trabajos de construcción del tramo 2 del Tren Maya.

#### **AIFA**

### [En Tultitlán, la colonia denominada Cuarta Transformación mantendrá su nombre](#)

(2025-01-21, Silvia Chávez, La Jornada, . 16)

La alcaldesa morenista de Tultitlán, Ana María Castro, informó que su administración mantendrá el nombre asignado a la colonia Cuarta Transformación, así como la nomenclatura de sus 47 calles, que incluyen apelativos como Becas Benito Juárez, Soberanía Energética y Aeropuerto Felipe Ángeles. Destacó que ayer en las oficinas del ayuntamiento comenzaron trámites personalizados para que los vecinos de esa comunidad empiecen los procesos de regularización y escrituración de los 3 mil lotes del sector.

### [Se mantendrá el nombre 'Cuarta Transformación' en colonia de Tultitlán](#)

(2025-01-21, Redacción, Silvia Chávez González, La Jornada (sitio), )

La presidenta municipal de Tultitlán, Ana María Castro Fernández, aseguró que su gobierno mantiene el nombre asignado a la colonia Cuarta Transformación así como la nomenclatura de sus 47 calles. Durante la conferencia de prensa, la alcaldesa exhibió dio a conocer la lista de los nombres de las 47 calles de la colonia Cuarta Transformación: Becas Benito Juárez, Soberanía Energética, Aeropuerto Felipe Ángeles, Pensión Mujeres, Jóvenes Construyendo el Futuro, IMSS Bienestar, Banco Bienestar, Revolución de las Conciencias, El Insurgente, Guardia Nacional, entre otras.

### ["El INAH y los fósiles", disfruta del arte de la restauración en Santa Lucía](#)

(2025-01-21, Redacción, Once noticias (sitio), )

¡No te lo pierdas! "El INAH y los fósiles" es la nueva exposición del Museo Paleontológico de Santa Lucía, en el Estado de México, que mediante 13 carteles infográficos visibiliza el arte de restaurar fósiles de animales, plantas, insectos, entre otros. Corona Martínez detalló que varias de las fotografías de los carteles son de los trabajos realizados en los municipios mexiquenses de Xaltocan y Zumpango, donde se construyó el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), lo que permitió estudiar uno de los yacimientos paleontológicos más importantes de México.

### [Nombres, nombres y... nombres / Optimista Coconal por grandes rezagos, lento inicio con Sheinbaum y reglas de inversión mixta quid](#)

(2025-01-20, Alberto Aguilar, El Sol de México (sitio), )

Le platicaba del 75 aniversario de Coconal fundada en 1947 por Enrique Lona. A finales de los 90's fue adquirida por Héctor Ovalle Favela de 75 años su actual presidente, aunque el timón operativo está a cargo de su hijo con más de 20 años en la firma. Héctor Ovalle Mendivil, de 45 años es ingeniero civil de la Ibero. Conduce una empresa con una estructura muy delgada y que genera 4,000 empleos. Con ingresos por 19,000 mdp, el 50% proviene de obra y el otro de una operadora de autopistas. En total 4: Toluca-Valle de Bravo, SLP-Villa de Arriaga, SLP-Río Valle y el libramiento Ciudad Juárez en la Durango-Torreón. También hay una transportadora de asfalto y maquinaria. Ahora mismo trabaja en una ampliación a 4 carriles de 10 kilómetros de la autopista a Valle de Bravo, un puente en Chiapas y un túnel en Tayoltita en Durango zona minera. Colaboró en la autopista Oaxaca-Puerto Escondido y en el distribuidor de Tultitlán, a nada del AIFA. Igual se ha mostrado muy activa en proyectos MRO de mantenimiento ligados a Banobras de Jorge Mendoza Sánchez.

### Falta de pensamiento crítico en las noticias de aviación

(2025-01-21, Ximena Garmendia, SDP Noticias (sitio), )

Es preocupante. Más allá del manejo de una narrativa específica que hace la gran parte de los medios de comunicación tradicionales, y algunos personajes en redes sociales, lo que más preocupa es el manejo informativo en torno a industria aeronáutica. Entonces, tanto el AICM como el AIFA son una misma entidad; esto es, manejan el tráfico aéreo de la Ciudad de México, y es falso que el AICM haya tenido "una pérdida" de 3 millones de pasajeros; al contrario esos 3 millones se fueron al AIFA, esto es, se redistribuyeron y algo mejor, el AIFA obtuvo una ganancia de 700 mil pasajeros más.

## **REFINERÍA DOS BOCAS**

### Refinería Dos Bocas paralizada por adeudos y fallas operativas

(2025-01-21, Gilberto Benitez, UnomásUno, . 1, 12)

Las alarmas están encendidas en torno al endeudamiento que se ha registrado al interior de la Refinería Dos Bocas, en el estado de Tabasco, toda vez que de manera continuada se sabe que ha venido enfrentando retrasos significativos en la producción de gasolinas. Fuentes cercanas a la dependencia petrolera aseguran que desde mediados de diciembre, las operaciones se detuvieron, debido al alto contenido de sal en el hidrocarburo suministrado por Pemex Exploración y Producción (PEP). Según ingenieros del complejo, esta decisión se tomó para evitar daños corrosivos en las plantas que alimentan los dos trenes de refinación.

[Publimetro \(sitio\)](#), [uno más uno \(sitio\)](#),

### La nueva geopolítica del petróleo y su impacto en México

(2025-01-21, Redacción, El Universal (sitio), )

En los últimos años, el escenario geopolítico del petróleo ha experimentado cambios drásticos debido a una combinación de factores económicos, políticos y ambientales. La guerra en Ucrania, las tensiones en Medio Oriente, el auge de la transición energética y las políticas de producción de la Organización de Países Exportadores de Petróleo (OPEP+) han redefinido el mercado petrolero global, generando tanto incertidumbre como oportunidades para países productores como México. México, como uno de los principales productores de petróleo en América Latina, no es ajeno a estas transformaciones. La política energética del gobierno actual ha apostado por el fortalecimiento de Pemex y la refinación nacional, con proyectos como la refinería de Dos

Bocas y la rehabilitación del sistema de refinación existente. Sin embargo, estos esfuerzos han enfrentado desafíos financieros y operativos.

### [Olinia: solución o un problema más](#)

(2025-01-20, Gaby Salido, Ovaciones (sitio), )

La semana pasada hice referencia a Olinia, proyecto del gobierno mexicano que, de acuerdo con la presidenta Claudia Sheinbaum, será una opción de movilidad urbana segura, eficiente y sustentable. En ese escenario, no podía faltar una contradicción de la 4T: apenas el sexenio anterior se construyó la refinería de Dos Bocas para ofertar combustibles fósiles, y hoy el "segundo piso de la transformación" entierra el proyecto al dar paso a la electromovilidad.

## SICT

### [REHABILITACIÓN EN LA AUTOPISTA ACATZINGO- CIUDAD MENDOZA REGISTRA UN AVANCE DEL 96%: SICT](#)

(2025-01-20, Metro World News, NotiMX (Sitio), )

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) y Caminos y Puentes Federales (CAPUFE), informan que las obras de rehabilitación del tramo 230+400 de la autopista Acatzingo-Ciudad Mendoza, cuerpo B, registran un avance del 96 por ciento. Durante un recorrido por la obra, se constataron los avances como: el retiro de 147 mil, 455 metros cúbicos de material en la zona de deslave, que permitirá el inicio de operación del paso provisional en las próximas semanas.

[Hoja de Ruta \(Sitio\)](#),

### [Aumenta debate sobre el balizado de unidades de autotransporte](#)

(2025-01-20, Karina Quintero, T21 (Sitio), )

La propuesta de la Dirección General de Autotransporte Federal (DGAF), presentada en la Comisión Nacional de Mejora Regulatoria (Conamer), que plantea el balizado de unidades de autotransporte federal, comienza a generar comentarios y preocupaciones entre transportistas y actores del sector. Hasta este domingo 19 de enero, se registraron ocho comentarios en la plataforma de Conamer, que reflejan la inquietud existente sobre la viabilidad y eficacia de esta medida.

### [Pérez Cuéllar urge definición para obra de Ferromex en avenida Vicente Guerrero](#)

(2025-01-20, Abraham Rubio, Yo Ciudadano (sitio), )

A más de un mes de la cancelación del puente Ferromex en la avenida Vicente Guerrero, el presidente municipal Cruz Pérez Cuéllar urgió definición en el estudio que determinará la viabilidad de una obra por parte de la empresa en el cruce. Pérez Cuéllar adelantó que el Municipio insistirá a Ferromex que defina con claridad qué va a hacer. Dijo que la definición del proyecto es responsabilidad de la empresa y la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT).

## REFORMA ENERGÉTICA

### [Anticipan retroceso en energía](#)

(2025-01-21, Luis Pablo Segundo, Reforma, . 1)

En la política energética del Presidente Donald Trump, el consumo de combustibles fósiles sería una prioridad para Estados Unidos, lo que pone en riesgo la transición energética, consideraron analistas. De acuerdo con lo dicho ayer en su toma de protesta como Presidente de Estados Unidos, apuesta en grande al uso del gas pero también de petróleo, combustibles tradicionales, por lo que planteó la declaración de una emergencia energética para elevar la producción de ambos y con ello reducir los costos para los consumidores.

### **Alicia Bárcena presentará a México en Davos para promover la acción climática y la transición energética**

(2025-01-20, Redacción, Pasantes DF CDMX (Sitio), )

La secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), Alicia Bárcena Ibarra, participará en el Foro Económico Mundial (FEM) en Davos, Suiza, del 20 al 24 de enero de 2025, donde se analizarán estrategias globales para afrontar los desafíos ambientales y promover una transición energética justa e inclusiva. Durante este evento, la funcionaria mexicana llevará el mensaje de la política ecológica humanista de México, centrada en la acción climática y la protección de la naturaleza.

### **Con Sheinbaum, México retoma camino hacia la transición energética: especialista**

(2025-01-20, Silvia Rodríguez, Forbes MX (sitio), )

Con el gobierno de Claudia Sheinbau, México está retomando un fuerte impulso hacia las energías renovables y la transición energética, y con la llegada a la presidencia en Estados Unidos de Donald Trump, las oportunidades pueden ser mayores porque la Unión Americana busca reemplazar a China que es su gran proveedor, aseguró Paolo Salerno, Managing Partner del despacho Salerno y Asociados.

### **Perderán empresas mercado sin descarbonización**

(2025-01-20, Diana Gante, Reforma.com (sitio), )

Si las empresas, nacionales o internacionales no apuestan por estrategias de descarbonización, que ayuden a hacer más limpios sus procesos, podrán perder competitividad en el mercado, dijo especialista consultado. Paolo Salerno, Managing Partner de la firma Salerno y Asociados, refirió en entrevista el miércoles que muchas empresas transnacionales deben de cumplir con ciertos lineamientos como suministro de energía limpia o renovable, lo que puede complicarse en países en los que no se tienen las condiciones para abastecerse de esa forma, como México.